

# EL TIEMPO

DIARIO POLITICO

Organo del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

FRANQUEO CONCERTADO

Año VII—Núm. 1.134

Redacción  
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Miércoles 10 de Septiembre de 1913

Administración  
IMPRENTA ACCION SOCIAL

Tercera época

## Un libro

DE  
D. Angel Ossorio y Gallardo

La aparición de un libro constituye un motivo de satisfacción para los amantes de las letras, y más si éste lleva una firma prestigiosa que lo recomiende y avalore como sucede con el que acaba de dar a luz el ilustre Diputado por Caspe y eximio político D. Angel Ossorio, titulado «Historia del pensamiento político catalán durante la guerra con la República francesa», libro que está destinado a ocupar puesto preferente en las bibliotecas de los entusiastas por los estudios históricos.

No es nuestro ánimo hacer el juicio crítico de la obra, que solo hemos leído someramente, ni contamos para ello con títulos suficientes; pero si diremos que en los actuales momentos viene a hacer luz y a fijar de un modo claro el verdadero punto de vista de la cuestión catalana, procurando armonizar sus aspiraciones y tendencias con los generales de la nación, apartándola de exagerados exclusivismos e intransigencias de escuela. Para ello deriva el Sr. Ossorio su tesis histórico-política de la historia del Rosellón a raíz de la Revolución francesa en 1793. La principal labor de la obra es el cúmulo de citas y antecedentes que el autor aporta, verdadero y copioso arsenal de noticias arrancadas con tesón envidiable de los archivos y de la multitud de obras que a aquellos sucesos hacen referencia. Expone con sereno juicio atinadas consideraciones apreciando el móvil y la finalidad de los mismos, que no era otro entre los catalanes que a la vez que oponerse al avance de la ola revolucionaria, reintegrar el Rosellón y la Cerdaña al Principado, prestando aquellas valerosas divisiones de los generales Ricardos y Urrutia en las que se batieron con tanta bizarría los voluntarios tortosinos alistados por nuestra Municipalidad. Acopia los cuantiosos datos relativos para la guerra reunidos en todo el Principado catalán, entre los que no anduvo rehacia Tortosa, manifestándose decidida defensora de la Religión y la Monarquía, blanco de las iras de los Convencionales de allende el Pirineo en sus desenfrenos anárquicos. Trata también de justificar la actitud e intervención del Principado de la Paz, suavizando el concepto de enemigo de aquella guerra con que se le ha juzgado por algunos historiadores, proclamando como germen del actual regionalismo catalán aquel espontáneo y generoso movimiento que llevó nuestro ejército hasta las márgenes del Ródano, movimiento malogrado más tarde por intrigas, recelos y vacilaciones que trajeron la forzosa paz de Basilea que fué al fin un desastre para España.

Es, en suma, la obra de D. Angel Ossorio un libro de los pocos que se leen con interés, un libro de consulta en el que con las galas de un estilo culto y claro se admiran los arrestos de un perspicaz investigador y crítico que viene a engrosar esa falange de historiadores contemporáneos, tales

como Maura y Gamazo, Arceche, Perez de Guzman y otros que tan brillantemente ilustran los anales patrios. Intercálanse en su texto numerosas reproducciones y facsimiles de estampas y grabados de la época que contribuyen a aumentar la importancia de la obra cuya impresión acredita más y más la fama del establecimiento tipográfico del Sr. Oliva que lo ha editado con su acostumbrada pulcritud y elegancia.

FEDERICO PASTOR Y LLUIS.  
Tortosa 1913.

## Vida de Sociedad

Ha sido promovido al empleo de médico mayor nuestro querido amigo el médico primero del cuerpo de Sanidad militar D. José Luis de Saavedra, persona muy conocida en esta ciudad, donde ha prestado servicios en esta guarnición durante algunos años.

Reciba por su ascenso el simpático médico nuestra más cordial enhorabuena.

—Ha experimentado una notable mejoría en la grave dolencia que le aqueja la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Paula Mayor, viuda de Borrell.

Lo celebramos, haciendo votos por su restablecimiento. Ha tomado posesión de su cargo de beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral nuestro particular amigo el Rdo. D. Francisco Rubio, virtuoso sacerdote que ha llegado de Logroño.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a muchas apreciables familias tortosinas que residen habitualmente en Barcelona y que aprovechando las presentes fiestas, han venido a renovar impresiones de la tierra nativa.

—Hallase en plena convalecencia de la grave enfermedad que le retuvo en cama, nuestro distinguido amigo el acaudalado comerciante en aceites D. Bernardo Grego.

Nos congratulamos de ello, deseándole al paciente el más rápido y completo restablecimiento.

—Ha experimentado una notable mejoría en su dolencia, hallándose ya en vías de un franco restablecimiento, la preciosa niña Asunción, hija de nuestro estimado amigo don Antonio de Ramón y de Abaria, ex-alcalde de esta ciudad.

Lo celebramos, haciendo votos por que recupere su completa salud.

## NOTICIAS

Nuestro querido amigo el ilustrado doctor D. José Sabaté, digno y celoso subdelegado de Medicina de esta ciudad, ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos el siguiente

Resumen demográfico-sanitario del mes de Agosto

Sigue el mismo curso la morbilidad; dominan las enfermedades del aparato digestivo, degeneran o algunas de ellas en infecciones intestinales, colibacilares o Eberthianas, que por las complicaciones y recaídas sostienen continuamente la enfermería y regulan, hasta cierto punto, la mortalidad. Es indudable que dichas afecciones obedecen a una causa común seguramente hídrica y el conta-

do se determina por el uso de aguas impuras (rio Ebro, pozos, algibes, etc.), y por esta razón conviene que nuestra autoridad local resuelva a raja tabla (con empréstito o sin él) el magno problema de abastecer la ciudad de aguas potables, ya que resulta vergonzoso que nuestro enemigo casero vaya ocasionando bajas, continuamente, más sentidas y dolorosas porque pueden evitarse con facilidad dotando al vecindario de aguas potables en cantidad y calidad.

¿QUOUSQUE TANDEM... SEÑOR ALCALDE!! Han aumentado los casos de malaria o paludismo, tomando formas típicas o atípicas con cuadros de síntomas alarmantes por su duración e intensidad, y, cosa notable, el mayor número de palúdicos son colonos de las fincas situadas en las estribaciones de la montaña llamada Coll del Alba, hecho nuevo e inóvito que obliga a completar los desagües del delta izquierdo, para evitar los encharcamientos pantanosos, donde se reproduce el *anopheles*.

Sirva este aviso: *le toque de atención* a la Real Compañía de Canalización, Comunidad de Regantes y propietarios del delta izquierdo. Si las tierras de éste han de servir para cultivar arroz, es indispensable completar el plan de desagües y poner las tierras en condiciones para que no puedan causar ofensas a la salud pública; de lo contrario, iniciaremos una campaña en lucha abierta con sus intereses.

Ilustre Sr. Ministro de la Gobernación Sr. Gobernador civil de la provincia:

¿Por qué no autorizan los desagües de las deltas del río, cuando esta medida es la clave del saneamiento de las riberas del Ebro para suprimir el paludismo?

Entretanto, aconsejamos a los vecinos del delta izquierdo *fort fiquen sus viviendas contra el mosquito* cerrando con tupida malla metálica las aberturas de las mismas para impedir el acceso del *anopheles* que con sus picaduras inculca el germen palúdico, especialmente durante el transcurso de la noche.

Volvamos a la estadística: ha disminuido la varioloides, las congestiones cerebrales y la gripe; en los niños siguen los trastornos digestivos y en decaenso la coqueluche, pero aumentan las erupciones de la piel, forunculosis, eccemas, etc.

Los nacimientos registrados durante el mes

Contra defunciones

Aumento de población

En el Cementerio de San Lázaro

16 enterramientos contra 17, 31, 28, 29 y 25 en igual período del último quinquenio.

Numerosos abonados a la fábrica de fluido eléctrico se nos han lamentado de que no se les provea de los contadores necesarios.

Nos hemos acercado a la Sociedad de Riegos y Fuerzas del Ebro, propietaria de la Central, para enterarnos de lo que hubiese de cierto en tales quejas.

Nuestros informes han sido satisfactorios.

Delo el extraordinario incremento que de algún tiempo a esta parte han adquirido las industrias hidroeléctricas, las fábricas productoras

de contadores—que radican en el extranjero—se ven en la imposibilidad de atender a tantos pedidos, y en su consecuencia no pueden hacer los envíos rápidamente y en su totalidad.

Como ahora habrá hasta mil abonados a la fábrica de fluido eléctrico de esta ciudad y los pedidos no se reciben más que en pequeñas cantidades, es lógico que no se pueda servir al público de una vez, sino poco a poco, aunque su interés fuera el proveerlos en seguida de contadores.

Ampliando y aclarando la noticia que publicábamos anoche referente al accidente ocurrido en esta estación ferroviaria, hemos de consignar que el primer médico a quien se llamó fué el Sr. Domingo, por ser el más próximo y el de la Compañía del Norte, acudiendo en seguida y practicando la primera cura.

Poco después, inmediatamente de ser avisado, llegaba con el alguacil Cairat el digno y celoso médico forerense D. José María Pifana, quien dispuso que el herido fuese trasladado al hospital, no en una tartana, sino en la camilla de la estación, para evitar que con el traqueteo del vehículo se resintiese el herido.

Detrás de la camilla fué en una tartana el forense Sr. Pifana, juntamente con el doctor D. José Sabaté y su hijo el joven médico D. Primitivo.

En el hospital la practicó la primera cura definitiva el Sr. Pifana y los Sres. Sabaté (padre e hijo), no abandonando el hospital hasta las tres de la madrugada y después de prodigar al herido todos los cuidados que su estado requería.

El paciente continúa en el hospital, pues no tiene familia en esta ciudad.

A consecuencia del temporal de lluvias que se ha desencadenado sobre esta comarca, el servicio de trenes se efectúa con alguna irregularidad, ya que los reblandecimientos del terreno producido por la intensa acción del agua han dado lugar a grandes desprendimientos de tierras en muchos puntos de la línea.

Ayer por la tarde, a la hora que oportunamente anunciamos, en el salón de actos del Ayuntamiento tuvo lugar la imposición de las cruces de beneficencia al patrón de barca Jaime Crispí Pons y a su hija la señorita Carmen Crespi, por haber salvado en las playas de Ametlla, con exposición de sus vidas, en un momento de sublime abnegación, a un marinero anciano y a un niño que habiendo zozobrado la embarcación que tripulaban, se hallaban ya a merced del voraz elemento.

Al noble acto de la imposición de cruces asistieron el alcalde accidental Sr. Alguero, que pronunció el primer discurso, concejales, diputados provinciales, teniente coronel gobernador militar de esta plaza don Ginés Soler Gisbert; D. Domínguez Llobart, presidente de la Sociedad de pescadores; D. Felipe Fustegueras, de la de Naufragos; D. Agustín Monner, presidente de la Agrupación de Forasteros; capitán D. Salvador Queto, preta y secretario del Ayuntamiento; D. Enrique Sebastián y otras personalidades, resultando el acto tan solemne como conmovedor, viéndose realizado por la presencia de

numeroso público que siempre admirará a los tan excelso altruismo como el que ayer fué tan digno y honrosamente galardonado.

## J. Ballester

Médico-oculista

de los hospitales de la Princesa y general de Madrid  
CONSULTA DE 10 A 12 LA CENIA

Hoy ha continuado el temporal de lluvias iniciado el domingo y que tantos beneficios está produciendo en nuestros antes resecos campos.

La sazón se puede decir que es completa y los labradores se muestran de ello muy satisfechísimos.

Altamente práctica y patriótica nos parece la idea que algunos vecinos de Amposta nos ruegan trasmitamos al Ayuntamiento por si se digna convertir en realidad.

En atención al mucho incremento que toma la edificación del barrio titulado Grao, podría hacerse igual que se hizo para unir el casco de la población con el barrio de San Miguel, esto es: construir otro puente en la calle de Pelayo cruce de la curva de Amposta en el Canal de alimentación, por no tener que expropiar absolutamente nada por parte del Ayuntamiento para el emplazamiento del puente en cuestión, sería la cosa sencillísima, redundando en pro del embellecimiento de la población y comodidad de los vecinos.

Rogamos al Sr. Alcalde de Amposta insista sobre la idea expuesta, no dudando serán atendidos los vecinos que tan desinteresada y arduamente coadyuvan a la labor de las Autoridades de vecina ciudad.

A los enfermos crónicos de reumatismo, ciática, diabetes, albuminuria, bronquitis, asma, apendicitis, estreñimiento, enfermedades del riñón y todas las producidas por falta de circulación o por intoxicación de la sangre, que se hallan cansados de probar inútilmente toda clase de tratamientos:

Conviene sepan que pueden obtener la curación de sus enfermedades con el nuevo tratamiento por el oxígeno por medio del afamado aparato Oxipathor, de fama mundial, que tantos éxitos ha realizado en nuestro país combatiendo enfermedades crónicas, algunas de ellas en esta misma ciudad.

El reputado Dr. Balari, de Barcelona, primer médico oxipata en España que cuenta en la Ciudad Condal y en Madrid con clínicas de Oxipatia, aprovechando una corta permanencia en esta ciudad, recibirá en consulta a todas aquellas personas que quieran saber si pueden ser curadas con el Oxipathor.

De nueve a doce de la mañana del sábado, día 13 del corriente, en la Fonda París.

## Tomás HOMEDES

Médico Homeópata

Ex-médico numerario de los Hospitales homeopatas de Barcelona  
Consulta de 10 a 12 y de 6 a 7  
Merced, 5 principal

En algunos puntos de esta comarca la lluvia ha sido tan intensa, que por



# TARJETAS POSTALES

## Inmenso y variado surtido en la Librería y Papelería de

# FRANCISCO BIARNES

## Ciudad y Pasaje Franquet

# TORTOSA

# HOTEL BARCELONESA

DE JOSÉ GARCÍA

Establecimiento de primer orden, situado en el sitio más céntrico de esta ciudad.

Habitaciones espaciosas y ventiladas, luz eléctrica. Servicio especial en cubiertos y a la carta. Especialidad en banquetes.

Carnajes del Hotel a la llegada de todos los trenes.  
Calle de Carbó, núm. 2—Tortosa  
Teléfono. 49

## Disponible



# MADRES LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el bibeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, le evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cucos) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez, Martín y C.ª**, Alcalá, 7, Madrid. — **Factoría en Barcelona**: Notariado, 2 y 5.

Exigid por marca el NIÑO

## Disponible

# TIP. "A SOCIAL CATOLICA" A GIARNES

# EL BRUCH

ASOCIACION MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Domicilio social: Concepción, 14, 1.º **REUS**

## Fin de la asociación

La asociación EL BRUCH permite crear o constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia, y en un momento que piensan en el día de mañana, en que la soledad de uno de los dos puede dejarlos en la suma miseria.

La Unión hace la fuerza. Todos para uno. Uno para todos.

Polizas pagadas hasta la fecha 14, las cuales pagaron desde su ingreso los asociados, **314'90 pesetas**, y percibieron sus herederos, de EL BRUCH, **6.722'00 pesetas**.

Cuotas aseguradas: **1.542 pesetas**; forman un capital incrito de **1.542'000 pesetas**.

Representante en esta plaza y Delegado general del Distrito de Tortosa:

**D. MANUEL BERENGUER**, calle Obispo Aznar, n.º 3, Platería.

Cobrador: **J. Páfila**

(Anuncio aprobado por la Comisaría General de Seguros)

# ESCUELA MILITAR Reina Victoria

## A los mozos del reemplazo de 1914

Con objeto de que puedan acogerse a los beneficios de la reducción de tiempo de servicio en filas y demás ventajas que concede la nueva ley de reclutamiento, es indispensable que antes del sorteo (tercer domingo de Febrero) posean el certificado de instrucción, que deberán acompañar a la carta de pago, para que les sea admitido el depósito de la cantidad.

A este fin, la Academia REINA VICTORIA, única que está facultada en esta ciudad para la expedición de dichos certificados, abre una nueva matrícula para el curso que empezará el día 1.º del próximo mes de Septiembre.

Para más informes y matrículas dirigirse a dicha Academia, calle de Gil de Federich (antes Aneha), n.º 6, de 12 a 13 los días laborables de 11 a 13 los festivos.



# Mujeres anfibia

En serio y en broma

En las riberas del lago Chang-Tsé, de la China meridional, existe un pueblo que vive en unas casas flotantes que allí se denominan juncos.

Y en donde pasan casi todos los años de su vida. Se puede decir que la base de su sustento y todas sus industrias, bien que rudimentarias, provienen del agua, son de origen lacustre.

Se mantienen de la abundantísima pesca que el lago produce y de unas plantas que crecen en las riberas y sobre la misma superficie del agua.

Con unas fibras textiles de las mismas plantas forman sus vestidos y de otras plantas extraen un filamento que les sirve para torcida empapándolo en un aceite que extraen de un pescado del mismo lago.

Los hombres de aquel país son de carácter pacífico y tratable; las mujeres merecen capítulo aparte; son guapísimas, diferenciándose de todas las razas que pueblan aquel inmenso territorio, de perfil correcto y óvalo gracioso; su tez es blanca, de una blancura alabastina, y en sus ojos y en sus labios hay ese encanto indefinible que tienen las mujeres de las leyendas.

Cuando un extranjero aparece por aquellas riberas, las mujeres les atraen con voces cariñosas. Como toda la superficie del lago, cuando no la riza un aire muy fuerte, aparece cubierta de hojas menudas de los altos cañaverales de la orilla, el extranjero se figura que aquello es terreno firme, desliza el pié y se ahoga.

Quizá a ese país deba su origen la poética tradición de las sirenas.

La abundancia de mujeres en aquel país es excesiva, pues de cada docena de hijos que le nacen a cada matrimonio, once suelen ser hembras, así es que no teniendo medios de colocarlos, los exportan a cambio de artículos de fabricación europea.

Allí es la cosa más corriente del mundo cambiar una mujer joven por un paraguas, una botella de tía o un taburete.

A la mujer, en lugar de estimarla como un tesoro, la consideran allí como una carga, como un bulto, como un estorbo.

El inconveniente que tienen aquellas mujeres es que de hacer una vida completamente acuática tienen las carnes tan blanduchas y pegajosas que parecen acabadas de encolar.

Las únicas chicas que ahí no solo no se venden, sino que en seguida encuentran marido son las gordas, porque allí se considera de buen agüero tener una mujer de esas que parecen un dirigible y si caen producen en los que tienen la desgracia de estar a su lado, todos los efectos de un bólido.

Por otra parte, dicen y en ello tienen razón—que una mujer gorda puede pasar muy bien tres días sin comer sin que su salud se resienta, ni que nadie pueda decir al marido que la mata de hambre.

Las flacas, por el contrario, están expuestas a la mayor de las desgracias; porque así que transcurren cinco años sin que engorden, las salan y las venden como pescado seco.

En ese país son raras las disensiones conyugales, porque como la gente pasa la vida pescando adquiere esa paciencia propia del pescador de caña, evitando así resquemores, porque cada uno sabe lo que se pesca.

pinó un maquinista o un revisor—no recuerdo bien el lance—por haber incurrido en un descuido mas o menos grave.

Edison no podía considerar su orden con indiferencia, y el puñetazo brutal que le dejó en tal estado atrajo su atención primero sobre las frases y la constancia del fenómeno auditivo y después sobre problemas relacionados con la música.

En *Urbis et Orbis* se cuenta que Edison ha declarado que la música no será nunca interpretada perfectamente mientras no tenga una base científica. Quiere estudiar la posibilidad de transformar o crear un piano con instrumentos accesorios que registren la rapidez de las vibraciones de cada cuerda tocada. Un profesor que toque el referido piano obtendrá, al acabar su composición, un registro completo de las vibraciones que haya creado. Y este registro sería una guía para todo ejecutante que quisiera interpretar exactamente al autor.

«Yo espero—ha dicho Edison—completar este trabajo en tres años.» Añade que su propósito es desarrollar la música, la cual, en su opinión, está tan atrasada como lo estaba la electricidad hace 40 años.

Si Edison triunfara en este nuevo empeño, sin duda se produciría una revolución en el virtuosismo musical.

En un artículo del *Marzocco* se comentan los casos chuscos en que suelen verse los directores de los museos ante la credulidad e inocente malicia del público.

Un día el director de un gran museo florentino recibió la visita de un viajecillo que le propuso venderle el puño de su sombrilla. Creía el buen hombre poseer una fortuna con aquel puño. Otro día fué un pañuelo con un dibujo patriótico y fatal, de una ridiculez máxima.

En otra ocasión presentóse al director un campesino, mostrándole un anillito de hierro medianamente interesante que había encontrado en su viña. Por aquel anillo, que debía ser del siglo XV, se podían dar dos o tres pesetas. «¿Cuánto pide usted?—preguntó el director.—Y el otro, con una serenidad que revelaba una convicción bien madurada, contestó: «Lo dejaremos en cuarenta mil liras!»

## Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Nicolás de Tolentino, confesor; Proto y Jacinto, hermanos, mártires; Vicente, abad y mártir; y Santa Teodora Alejandrina, penitente. La Misa y oficio divino son de San Nicolás de Tolentino, rito doble, color blanco.

MISAS.—Catedral.—A las 9 y 11 la conventual. Sagrario.—A las siete, misa rezada. San Juan.—A las 6. Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 11. San Blas.—A las 7. Santiago.—A las 7. San Pedro.—A las 6 y 11. Purísima Sangre.—A las 7 y a las 10. Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 11. Sierras de Jesús.—A las 7 y 8.

CULTOS.—Catedral.—A las cinco tarde se reza el Santo Rosario en la capilla de la Santa Cinta. Sangre.—A las cinco tarde, Santo Rosario. Reparación.—A las cuatro y media tarde, exposición; a las cinco y media, Meditación; a las seis, Santo Rosario, y a las seis y media

## OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 10 de Septiembre de 1913.

Temperatura máxima de ayer, 23.3; en su lugar a las 12 h. Mínima de esta madrugada, 17.4. El barómetro a las 14 de ayer marcaba 761.7 mm. y a las 7 de hoy 760.2.

El viento fué ayer del NNE y durante la noche ha sido del NNE. NOTA: Ayer, por la tarde ligeras tormentas; fuerte a las 22 h. lluvia 12.4 mm.

## REGISTRO CIVIL

Día 9

Nacimientos

Rosa Serra Tomás.  
Cinta Argentó Garriga.  
Francisco Sebastián Fabrega.  
Defunciones  
Teresa Badía Sánchez, de 84 años.  
Matrimonios  
Ninguno.

## Administración de Consumos de Tortosa

ESTADO demostrativo de la recaudación obtenida en los felatos y Matadero de esta ciudad durante el 9 de Septiembre.

Felatos	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos.	105	37
Temple.	128	21
Remolinos.	27	03
Ebro.	144	00
Estación.	13	04
Matadero.	199	16
TOTAL.	705	81



## GUERRA a los farsantes

Es ya intolerable el incremento que adquiriendo el curanderismo en todas sus formas y aspectos y el desdoro con que eprimen charlatan sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión o vergüenza, anuncian con verdadero desyo la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor caza nos incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos a edades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarse, para confundirlos: ¿Y a V. quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que lo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausoles de Barcelona y erbiocimientos en Reus, may erbiocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos os meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y poel testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor tender a su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado es el modelo más recomendado para ejercer la presión a voluntad y directamente sobre la pa te afectada, y a la vez el más seguro parecen perfecta contención, y el que proporcionen más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueros de cauchoud, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omonióticos, para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA De nueve a tres, saliendo en el expreso de la tarde. Los demás días en.

## LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Óptica, único en su clase en toda la provincia.

Monterols, 16 - REUS

## INSTITUTO DE VACUNACION (Representación del Dr. Ferrán) Angel, 15, pral.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA La favorable acogida dispensada a este Instituto por los Ayuntamientos, a clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden por curadas con la misma eficacia cuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; a los 15 ya no se aplica.

## Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños.

## GRAN FABRICA DE

# Chocolates, bombones y legítimo turrón DE Pío Matheu-Cherta

Esta acreditadísima casa se complace en anunciar a su distinguida y numerosa clientela haber puesto a la venta un gran surtido de chocolates modernos de su propia elaboración, cualidad que le permite garantizar la pureza de los mismos.

Chocolate a la canela, vainilla, fino, leche, almendra especial paracomer crudo.

Gran surtido en bombones chocolate de todas clases formas y gustos, fondant, crema, crocant, leche, fresa, limón, inilla, etcétera, varias esencias.

Cascaras de frutas rellenas.—Elegantes estuches de napolitanas surtidas.—Extenso surtido en pastillaje.—Cafés superiores de aroma concentrado tostados diariamente.—Importantes descuentos a los consumidores del por mayor.

Se advierte que todos los paquetes de esta casa llevan el cierre precintado con la etiqueta de la misma marca registrada. Deséchénselo los que no lleven este requisito.

Unico depósito en Tortosa: Angel, 22, La Chertense

## Assicurazioni Generali en Trieste

Compañía Imp. Real privilegiada, establecida en 1831

Capital social suscrito y enteramente desembolsado: Ptas. oro 13.230.000

Dirección para España: MADRID, Alcalá, y Nicolás M.º Rivero, 1.

Sucursal Catalana: BARCELONA, Rambla de Canaletes, 2

Fondos de garantía: 437.7 millones de pesetas oro para todos los Ramos cultivados.

Sumas pagadas a los asegurados por siniestros y seguros vencidos en todos los Ramos: 1.117 millones de pesetas oro.

## Ramo de vida

Número de solicitudes presentadas en 1911: 24.446 por un capital de pesetas oro 206.746.258.60.

Numero de pólizas emitidas en 1911: 21.289 por un capital de pesetas por 179.456.450.32

Capitales para seguros de Vida en vigor en 31 de Diciembre de 1911: pesetas oro 1.249.279.718.13

Pidanse datos a la Sucursal Catalana, Rambla Canaletes, 2, BARCELONA, y en

a D. JUAN BUSTOS, San Blas, 9.

TORTOSA: Referencias: Todos los grandes establecimientos de Banca.

## Tomas Lamarca de Marcillo

Procurador de los Tribunales del Ultra Colegio de Barcelona

Horas de despacho: de 9 a 10, y de 3 a 5

Apelaciones, recursos judiciales y administrativos, tramitación general de toda clase de asuntos; gestión y cobro de cuentas, administración de fincas, etc.

Plaza Santa Ana, 19, 1, 2

BARCELONA Teléfono 269

## Fonda y Café de Europa MESTRE DENTISTA

Se ha encargado de tan acreditado establecimiento D. Ramón Llisterri, el cual ha introducido varias reformas que le ponen a la altura digna de su numerosa clientela. Hospedaje a 4 pesetas Cubiertos a 2, Restaurant a la carta abierto toda la noche

## ¡No más enfermos!

Se combaten todas las enfermedades con el uso de las Pastillas del Dr. Flim, pues éstas restablecen el equilibrio fisiológico del ser humano. Pídanse en farmacias y droguerías. Depositario en esta ciudad: D. Carlos Isuar, Farmacéutico, Plaza Santa Ana. Imp. Acción Social Católica s. c. Barriés.

## Grantaller de Sastrería

DE Enrique Castelá

Bonito surtido en géneros de todas clases a precios económicos. Elegancia en el corte y confección por el sistema más moderno. Especialidad en prendas de etiqueta Benasqué, 1, y Moncada, 22 bis TORTOSA

## Variedades

Sabe ya el público que Edison es sordo. Igualmente se sabe que su sordera tuvo por origen un puñetazo brutal—cuando Edison era un modesto empleado ferroviario—que le pro-

EL DIABLO AZUL.



las inmediaciones de Ampolla el tren encontraba la vía cubierta por veinte centímetros de agua, por lo que se veía obligado a marchar al paso, ya que no se veían los rieles, y de apresurar la marcha se exponía a graves riesgos.

El próximo viernes, día 12, en la ciudad de Villarreal se celebrarán carreras de bicicletas.

Algunos corredores de esta ciudad se proponen tomar parte en dicha fiesta deportiva.

Esta mañana las aguas acumuladas en el barranco del Rastro han hecho erupción en el Vall, invadiendo las aceras y siendo contemplado tan pintoresco espectáculo por un público numerosísimo.

A nuestra redacción han llegado los cuadernos 53 y 54 (San Lorenzo del Escorial y Santiago) de la celebrada y popularísima obra *Portafolio fotográfico de España*, que con éxito sorprendente publica la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona.

Comprende el primero de ellos o sea el dedicado a San Lorenzo del Escorial, un mapa a varios colores, pulcro y detallado, ocho páginas de texto escribiendo el partido y su capital, nomenclátor de los Ayuntamientos y entidades de población que lo componen, con el número de sus habitantes según el último censo de 1910 y señalando los que tienen estación ferrea, completándolo dieciséis hermosísimas y primorosas vistas de lo más notable que el Escorial encierra, bastando ellas por sí solas para acreditar cumplidamente los talleres de la casa editora, de no tener bien cimentada su reputación por el sinnúmero de fototipográficas elaboradas en los mismos. Sobresalen, no obstante, entre ellas, la vista general del Monasterio conocido por la octava maravilla del mundo, los tapices de Goya, panteón de los Reyes, sala de las Batallas, etc., etc.

En el correspondiente a Santiago (cuaderno 54) figuran, después del consabido mapa a varias tintas, descripción del partido y capital y nomenclátor de los Ayuntamientos y entidades de población, dieciséis interesantes fotografías, destacándose de ellos el Hospital Real, puerta de las Platerías (con hermosos detalles de gusto románico), iglesias de San Mateo, del Pilar, etc., etc.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor D. Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

**Enrique Roig Chavar**  
**Procurador Causídico**  
ha trasladado su despacho al 2.º piso de la casa n.º 1 de la calle de Cambios (propiedad del Sr. Rosés).

**Para aparatos, luz eléctrica,**  
La casa Vda. de Francisco Esperanzil  
Gran variedad de modelos.  
Aparatos de cuatro luces, de comedor y de salón, desde 10 pesetas.  
Se hacen instalaciones eléctricas

**Profesora de solfeo y piano**  
D.ª Concepción Rovira ha abierto de nuevo sus clases en el piso tercero de la casa núm. 15 de la calle del Obispo Aznar (antes Plaza Nueva).

**Academia de corte**  
próxima a inaugurarse, bajo la dirección de la Srta. M.ª de las Nieves Fabregat.  
En esta Academia obtendrán las señoritas una enseñanza sólida y completa para la confección de toda clase de vestidos para señoras, señoritas y niñas, por medio del nuevo sistema de medidas que con *Real privilegio exclusivo* usa la Academia de la Purísima Concepción de Barcelona.  
Calle de Sensalsacosta, n.º 1, p.º 1.

**Hotel Central Restaurant del Jardín**  
— DE —  
**José Bta. Martínez**  
Plaza del Pino  
entrada por la Plaza del Beato Orio  
**Barcelona**

Situada en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina española y francesa.

Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.  
Hospedajes desde 5 pesetas diarias.  
Servicio a la carta y por cubiertos, a precios reducidos

**BOLETIN BURSATIL**

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza don **Mariano Piñana**. Despacho: calle de Reus.

Interior 4 por 100  
Fin de mes . . . . . 00  
Fin próximo . . . . . 79'95 79'86  
Dinero Papel  
Contado serie A . . . . . 84'60 84'70  
» B . . . . . 82'70  
» C . . . . . 81'60-81'70  
» D . . . . . 80'70  
Diferentes series . . . . . 30'85  
Amortizable 5 por 100  
Fin de mes . . . . . 00  
Contado diferentes series . . . . . 90'60  
Acciones contado  
Banco de España . . . . . 448'00  
Compañía Real Canalización Ebro . . . . . 00  
Cambios  
Francos . . . . . 6'90  
Libras . . . . . 26'98  
Marcos . . . . . 132'80

**CLÍNICA**  
DEL  
**Dr. A. Llorca Piñol**  
Laureado por la Universidad de Valencia.  
Premio extraordinario de S. M. el Rey.  
Cirujía general. Enfermedades de mujeres-PARTOS.  
HORAS DE CONSULTA: de 11 A 1 Y DE 3 A 5.  
Ferreries. Encima del Café de la Viuda  
**TORTOSA**

**Gabinete Oftálmico**  
del  
**Doctor OLIVERES**  
**OCULISTA**  
De los Hospitales y Escuelas de París  
CONSULTA DE 10 A 1  
OPERACIONES DE 3 A 5  
Calle Rosa, 3

**Teatro Principal**  
**Muy pronto**  
**EL.....?**

**Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO**

**Reos ejecutados**  
Almería.—A las seis de la mañana se cumplió la sentencia en los reos de Gador y a las seis y veinte se izó la bandera negra en el balcón principal de la cárcel.  
A las siete fueron conducidos al cementerio los cadáveres, siguiéndolos enorme público. El depósito judicial ha sido visitadísimo.  
Durante las horas de capilla los reos comieron con apetito.  
Marcharon a Málaga las fuerzas de Mallorca.  
**Le ejecución de Bruguera**  
Gersa.—A las seis de esta mañana efectuóse la ejecución del reo Jacinto Bruguera. Pasó la noche a ratos apesadumbrado y otros con relativa tranquilidad. Los sacerdotes que le asistían celebraron misa, que el reo oyó con devoción. Confesóse segunda vez y recibió la comunión, repitiendo las oraciones que pronunciaban los sacerdotes: besó repetidas veces el crucifijo.  
Durante algunos ratos descansó. Preguntaba con frecuencia qué hora era. Al acercarse el momento fatal iban llegando delegados de las autoridades y demás personas piadosas que debían presenciario.  
Al dar las seis, acompañado de las personas que le asistían, dirigióse al patíbulo que se había levantado cerca de la reja del corredor del tercer piso. Con aspecto tétrico, dando muestras de gran resignación, sentóse en el banquillo. Después de atado fuertemente cubrióse el rostro, pidió perdón y murió rezando.  
Quince minutos más tarde colocóse el cadáver en el ataúd. Fué enterrado a las cinco de la tarde, costudiéndole la cofradía de la Purísima Sangre, asistiendo varios cofrades y el abogado defensor.

**En el edificio ondeó la bandera negra.**  
**Los gitanos**  
Tolón.—Los gitanos han cometido en la región de Brnóles varios robos. Uno de los ladrones ha sido detenido, pero no quiere dar noticias respecto de sus compañeros. Además, durante una riña entre ellos mismos, uno murió, quedando con la cabeza casi separada del tronco. La brigada móvil de Marsella, venida expresamente, busca a los matadores.  
**Una explosión**  
Grenoble.—En una fábrica de carburo de esta comarca ha ocurrido hoy una tremenda explosión que ha ocasionado heridas graves a cuatro obreros.  
**Siniestro marítimo**  
Páris.—De Liorna han comunicado que en aquellas aguas el vapor francés «Liamone» chocó con un velero italiano, echándolo a pique; tres de los tripulantes de este último perecieron ahogados.  
**Marcha de un batallón**  
Olot.—Para incorporarse a las fuerzas destinadas al Africa ha salido hoy el batallón de Estella, de guarnición en esta plaza.  
El acto de la despedida ha constituido una verdadera manifestación de simpatía, acudiendo al paseo de Barcelona la población entera.  
Por el hecho de aquecer la partida en medio de las fiestas, ha sido doblemente sentida la marcha de las tropas. Estas han sido obsequiadas por el insigne olotense D. Manuel Malagrida.

**Conferencia a las 5'30**  
**BARCELONA**  
**Gobernador enfermo**  
El Sr. Francos Rodríguez hallase muy quebrantado de salud.  
H manifestado a un amigo que, de estar terminado ya el conflicto obrero, pedía al Gobierno que se le relevara del cargo, al que ha dicho no le llevaron sus propias afecciones, sino el mandato imperativo del Gobierno.  
**Estado de la huelga**  
La actitud de los obreros huelguistas va siendo de día en día más propicia a un arreglo.  
Muchos patronos han acudido al señor Gobernador manifestándole sus propositos de ceder de su derecho en todo lo posible, a fin de que el arreglo de la huelga sea pronto una realidad.  
Por su parte los obreros van respondiendo al requerimiento de los patronos, desasendiendo las fantásticas promesas de los agitadores sindicalistas.  
Las fábricas que hoy han reanudado el trabajo son tres, aparte de las que apuntábamos ayer, con un total de 463 obreros.  
Según nota oficiosa facilitada hoy a la prensa, el total de fábricas que están al presente abiertas llega a 246, y los obreros a 26.121.  
**Accidente**  
En una tienda de la calle de Pelayo ha ocurrido esta mañana un desgraciado accidente.  
Un dependiente del establecimiento despedido há pocos días, arrojó a la

cara del patrono una botella llena de ácido clorhídrico, produciéndole graves heridas.  
Un público numerosísimo se ha agolpado a la puerta de la tienda silbando al patrono y al dependiente, que se estaban dando de bofetadas.  
El dependiente ha sido puesto a disposición del Juzgado.  
**MADRID**  
**Noticias de la guerra**  
Según cablegrafía de Laraché el general Marina, ayer por la mañana salió una columna de Arcila con dirección a aduar de Alfor, a fin de castigar a los rebeldes que el día anterior habían atacado a un convoy.  
Nuestra artillería cañoneó el aduar cuyos moradores emprendieron enseguida una precipitada huida.  
La fuerza del tabor incendió después el poblado, reduciéndolo a pavesas.  
De esta acción resultaron heridos el teniente Sr. Ruiz Rueda y un soldado del tabor de Ceuta.  
Al retirarse nuestras tropas, una sección de las fuerzas del tabor destruyó otro poblado colindante con el aduar de Alfor.  
Los rebeldes retiraron del campo de batalla numerosos muertos.  
De nuestras fuerzas resultaron muertos el capitán D. Francisco Talavera, un oficial, dos sargentos y un soldado.  
Los contusos fueron en gran número.  
**Nombramiento**  
Ha sido nombrado Deán de la Catedral de Sevilla D. Luciano Díaz Ampuero, arcedian que era de la misma.

**Huesped ilustre**  
Se halla en esta capital el Sr. Obispo de Barbastro que acaba de llegar do Blanes, donde ha pasado la temporada veraniega.  
**Peticion legal**  
El secretario del Gobernador civil ha comunicado a los periodistas que el Sr. Alba presentará al Instituto de Reformas Sociales la aclaración que demandan los patronos al real decreto sobre reglamentación del trabajo, por juzgarlo justo y racional.  
**GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA**  
**LA TIJERA DE ORO**  
DE  
**Fernando Colomé**  
Puente de Piedra, 1, y San Roque, 2  
Participa a su clientela y al público en general haber recibidos lo géneros para la próxima temporada de verano. *Altas novedades* en trajes de color, guatos finos y colores sólidos. *Gran surtido* en géneros negros y azules. *Inmensa variedad* en cortes para pantalones, Driles y alpacas de todas clases. *Selecto muestrario* en panas (velluts).  
Precios limitados Elegancia en el corte Prontitud en los encargos.  
**LA TIJERA DE ORO**  
**TORTOSA**  
**¡Ojo! a 5 céntimos**  
Piedras para encendedores de la mejor marca garantida.  
Docena a 0'50 ptas.  
Ciento a 4'00  
*Relojería de Ramón Pernot*  
**Rosa, 12—TORTOSA**